

Ariqueños escogieron proyectos prioritarios del nuevo PEDZE

Participación ciudadana arrojó resultados acerca de qué iniciativas son consideradas más importantes por comuna.

Redacción
La Estrella

El Centro Oncológico, la conservación del terminal pesquero, y las construcciones de: obras de relocalización caleta pesquera de Arica, hospital de mediana complejidad y la planta que permita el reuso de aguas servidas en Arica, fueron las propuestas más votadas por la ciudadanía de Arica y Parinacota en la consulta virtual realizada en el marco de la participación ciudadana del nuevo Plan Especial de Desarrollo de Zonas Extremas “Plan Región en Marcha”, para conocer las prioridades e intereses de la ciudadanía regional respecto a las propuestas presentadas en el PEDZE 2.

Cabe mencionar que el proceso de participación ciudadana del nuevo Plan comenzó en diciembre del 2023 y contempló diferentes actividades participativas, como diálogos ciudadanos en las cuatro comunas de la Región. Además, charlas con juntas vecinales, y sectores de interés como educación, empresas público-privadas, discapacidad, personas mayores, deporte, entre otros, que conocieron las iniciativas propuestas. Esta etapa finalizó con la consulta virtual, donde la comunidad tuvo la oportunidad de votar por aquellas iniciativas que consideró prioritarias, según sus ámbitos de intereses. Es así como en esta etapa participaron 6.847 personas, aumentando la participación respecto al PEDZE 1 que alcanzó a 1.190 personas.

También destacan entre los proyectos primordiales para la ciudadanía: el tren urbano, construcción del centro de Investigación y Transferencia Tecnológica regional, normalización y puesta en valor Piscina Olímpica, Normalización Liceo Politécnico, la habilita-

ción de sistemas de cámaras de seguridad en diversos sectores de la región, construcción del Museo Antropológico San Miguel de Azapa, mejoramiento del borde costero central y la normalización y ampliación edificio público Secreduc.

Por comunas, están entre las iniciativas más votadas en el caso de Arica, están: Mejoramiento cancha 2 y 3 del Estadio Carlos Dittborn, relocalización de la Sexta Comisaría de Carabineros Chinchorro Norte y la conservación aceras y rutas peatonales; en el caso de Putre: la construcción del Complejo Deportivo comunal de Putre, etapa 1 y la construcción de la Casa de Cuidado Adulto Mayor; Camarones: la electrificación rural de Chitita y la construcción del sistema de Aguas Servidas Rural de Copda. Y General Lagos: la instalación de 40 pararrayos para sector centro, línea y carretera y mejoramiento de postación pública para poblados de Ancolacane, Humapalca, Tacora, Guacoyo y Chislluma.

Respecto a la votación en regionenmarcha.cl se registró un total de 2467 votos. 2387 de Arica, 52 de la comuna de Camarones, 18 de Putre y 10 de General Lagos.

El 71,9% accedió a sufragar a través de dispositivo móvil y el 28,1% por computador, y la mayor cantidad de votantes se concentró entre los 28 a 37 años con el 28,2%, seguido por las personas entre 38 a 47 años con el 24%.

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

La implementación de la nueva política gubernamental y el proceso participativo fue altamente valorada por las diferentes autoridades regionales y comunales presentes en la apertura de las votaciones de la encuesta ciudadana alojada en la plataforma regionenmarcha.cl.



SE PRESENTARON LOS PROYECTOS MÁS VOTADOS PARA SER FINANCIADOS POR EL NUEVO PLAN.

Jorge Díaz Ibarra, gobernador regional destacó que comparado al PEDZE 1, se sextuplicó la participación ciudadana sumado al trabajo mancomunado entre el Gobierno Regional, la SUBDERE, servicios públicos, organizaciones sociales y entidades privadas de la región. “Estamos muy contentos que se hayan incorporado distintos servicios públicos, municipios y privados que van a poder levantar el fomento productivos y la inversión regional. Para nosotros ha sido una etapa de mucho trabajo que va a cambiar la manera de como Arica y Parinacota proyectan su inversión”.

Respecto a la priorización ciudadana, la máxima autoridad regional señaló que “vemos que las iniciativas que se presentaron están en sintonía con los intereses de la comunidad regional. Y nos motiva muchísimo porque la región tiene que ser otra y nada la tiene que hacer retroceder, y eso implica que la ciudadanía es un actor preponderante en las de-

cisiones que se toman en Arica y Parinacota”.

En tanto, Ricardo Sanzana Oteiza, delegado presidencial de Arica y Parinacota, reiteró la importancia de la nueva política de zonas extremas. “Esta es una política que el Presidente de la República prometió y es realidad, la que tiende a la descentralización y desarrollo a las regiones de zonas extremas”. Y sobre el proceso participativo expresó que “Esta es la forma para hacer patente la participación de las y los ciudadanos quienes priorizaron los proyectos que estiman deben desarrollarse, tanto a nivel regional como comunal, por lo que estamos muy contentos, porque creemos que esta es la fórmula de construir y de relacionarnos con los proyectos que soñamos para la región”.

Por su parte, Yitdit Samit Huerta, encargado regional de la Subsecretaría de Desarrollo Regional, Subdere, expresó que “el Presidente dentro del PEDZE ha establecido trabajar con las perso-

nas y estamos contentos como Subdere por la labor realizada a través del Gobierno y Delegación regional y vamos a seguir cumpliendo el objetivo presidencial que es entregar más seguridad y justicia territorial para vecinos de Arica y Parinacota”.

Asimismo, junto con reconocer la participación de la ciudadanía, Gerardo Espíndola Rojas, alcalde de Arica, destacó la importancia del nuevo PEDZE. “Hay proyectos que son imposibles de financiar bajo la estructura del Estado centralista que nos obliga a competir con el resto de las ciudades en el Fondo Nacional de Inversiones, por ello se requiere política distinta. Como municipalidad presentamos 77 iniciativas en once categorías que son más del veinte por ciento del total de los proyectos que se presentaron para la ciudad”.

Igualmente, David Zapata Valenzuela, consejero y presidente de la comisión de Infraestructura del Consejo Regional relevó el proceso participativo que sin duda

demuestra hacia dónde la ciudadanía traza el desarrollo de la zona. “Nos dimos el tiempo de concurrir a todas las actividades de participación, pero necesitábamos saber cuáles son las prioridades que iba a dar la ciudadanía de la región, hoy lo tenemos claro. Hay una potente cantidad de proyectos de todos los rubros, ahora hay que ver cuántos recursos vamos a tener disponible en el PEDZE 2 y tener una ejecución importante de proyectos”.

También estuvieron presentes el consejero y consejeras regionales: Daniel Linares Zegarra, Lorena Mussa Valenzuela y Denisse Morales Flores, además de Daniela González Erber, directora de Admisión y Comunicaciones, en representación de la Universidad de Tarapacá.

La región enfrenta un nuevo desafío con el «Plan Región en Marcha» siendo una evolución del primer Plan Especial de Desarrollo de Zonas Extremas (PEDZE), 2014-2023 que impulsó 135 proyectos de 13 instituciones responsables, con una inversión de 837 mil millones de pesos. El nuevo PEDZE 2024-2024 contempla una propuesta de 370 proyectos de 42 instituciones responsables (públicas y privadas) con una inversión que sobrepasa los tres billones de pesos.

Con la finalización del proceso participativo, es el Consejo Regional que debe aprobar las propuestas que finalmente conformarán el nuevo PEDZE. Luego será sometido a un análisis técnico y financiero por parte de Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo, Subdere, y la Dirección de Presupuestos del Ministerio de Hacienda, Dipres, para finalmente remitir la cartera de inversiones para conocimiento del Ministerio de Desarrollo Social.